

Se comprometen otros US\$5,4 millones para los bosques tropicales

XLI período de sesiones del Consejo Internacional de las Maderas Tropicales

6-11 de noviembre de 2006
Yokohama, Japón

En su XLI período de sesiones, el Consejo Internacional de las Maderas Tropicales comprometió 5,4 millones de dólares estadounidenses para la financiación de nuevos proyectos y actividades orientados a la conservación y la ordenación, utilización y comercio sostenibles de los recursos forestales tropicales. Los fondos ofrecidos en esta reunión se suman al total de 6,1 millones de dólares comprometido en el mes de junio durante el cuadragésimo período de sesiones del Consejo, con lo cual la suma total adjudicada en 2006 asciende a más de 11,5 millones de dólares estadounidenses.

En este período de sesiones, el Consejo financió once nuevos proyectos y siete anteproyectos (ver la página 18 para una descripción de los mismos). También se adjudicaron fondos, inclusive una donación de US\$3 millones de la Comunidad Europea, para ayudar a mejorar la capacidad de los países miembros de la OIMT para poner en práctica el listado de especies maderables en los apéndices de la CITES. Este trabajo de la CITES fue una de las muchas actividades incluidas en la evaluación que realizó el Consejo del progreso alcanzado en la ejecución del programa de trabajo de la OIMT para 2006-2007. Otra actividad incluida en este programa de trabajo, el seguimiento de la relación entre el cambio climático y los bosques tropicales, recibió fondos adicionales para la preparación de un informe sobre los últimos acontecimientos relacionados con las negociaciones sobre el cambio climático y sus repercusiones para los bosques tropicales. El Consejo adjudicó fondos también para el Fondo de Becas Freezailah (ver la lista de becarios en la página 23), a fin de permitir que este valioso programa continúe ofreciendo becas a candidatos de mérito.

El Consejo decidió prorrogar el acuerdo rector de la OIMT, el Convenio Internacional de las Maderas Tropicales (CIMT) de 1994, y verificar regularmente la situación relativa a la ratificación del convenio sucesor por parte de los miembros en sus próximos períodos de sesiones. Asimismo, el Consejo finalizó los procedimientos para la selección de un nuevo director ejecutivo, ya que el puesto quedará vacante a partir de noviembre de 2007 (ver la lista de puestos vacantes de la OIMT en la página 32).

Los principales donantes de este período de sesiones fueron los gobiernos de Japón, Suiza, Estados Unidos y Francia, mientras que el Fondo Común para los Productos Básicos y los gobiernos de Finlandia, Noruega, Australia, la República de Corea y los Países Bajos también comprometieron fondos. Además, se movilizaron fondos de los recursos sin asignación específica de la Organización, inclusive de la Subcuenta B del Fondo de Cooperación de Bali.

Becas de cooperación

XVI Reunión de Oficiales Superiores de Becas del Sistema de las Naciones Unidas y Organismos de Países Huéspedes

6-8 de noviembre de 2006
París, Francia

Los Oficiales Superiores de Becas (OSB) del Sistema de las Naciones Unidas y los representantes de los Organismos Nacionales de Colocación y Supervisión se reúnen cada dos años para intercambiar opiniones sobre los aspectos operativos y administrativos de sus programas de becas, compatibilizar las prácticas y procedimientos en materia de administración de becas, y debatir

los retos comunes a todos los programas de becas. La decimosexta reunión de OSBs fue organizada por el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las NN.UU. (UN/DESA), centro de atención de la coordinación interinstitucional de becas, y celebrada por la UNESCO. Asistieron a la reunión alrededor de 40 representantes de diversas organizaciones.

Los participantes debatieron varios temas, entre los que se destacan: (i) la cooperación sur-sur y su impacto en la capacitación y becas; (ii) la función de los organismos nacionales de colocación y supervisión en la aplicación de los programas de becas de organizaciones de las NN.UU.; (iii) el sitio web y el nuevo boletín mundial sobre becas de las NN.UU.; (iv) los nuevos programas de alianzas con instituciones académicas, fundaciones, ONGs y el sector privado; y (v) la evaluación de los programas de becas.

Cooperación sur-sur: la OMS informó que un entorno comparable para los becarios, los bajos costos y el desarrollo de capacidad de las instituciones del Hemisferio Sur son valores agregados de esta cooperación. Se observó, sin embargo, que la cooperación sur-sur no reemplaza a la cooperación norte-sur, sino que añade una nueva dimensión de cooperación triangular (la cooperación sur-sur respaldada por los aliados del desarrollo en el Hemisferio Norte).

Función de los organismos internacionales de colocación y supervisión: Estos organismos del norte pueden servir de enlace entre las instituciones de capacitación de ambos hemisferios además de desempeñar su papel tradicional de colocar los becarios de las NN.UU. en sus respectivos países. Se alentó a los organismos de las NN.UU. a compartir la información sobre las instituciones de capacitación y los centros de excelencia en el sur a fin de colocarlos en el sitio web de becas de UN/DESA.

Sitio web y nuevo boletín mundial sobre becas de las NN.UU.: UN/DESA informó a los participantes que había actualizado su sitio web sobre becas de modo que ahora todos los programas de becas del sistema de las Naciones Unidas se encuentran enlazados, y a través del sitio web (<http://esa.un.org/techcoop/fellowship.asp>) se puede acceder a un nuevo boletín mundial sobre el programa de becas de las NN.UU. Se alentó también a los organismos de las Naciones Unidas a utilizar el foro electrónico diseñado por UN/DESA para llevar a cabo conferencias por ese medio sobre temas de interés común.

Nuevos programas de alianzas: Las alianzas de cooperación en materia de capacitación han pasado a ser una parte integral del trabajo de los sistemas de las NN.UU. El objetivo de estas alianzas es fomentar el intercambio y la coordinación de recursos y conocimientos especializados. La UNESCO presentó sus experiencias exitosas en el establecimiento de programas de becas copatrocinados con recursos extrapresupuestarios facilitados por gobiernos, organizaciones no gubernamentales y particulares. El Banco Mundial presentó también su exitoso programa de alianzas con instituciones académicas de diversos países, financiado por el gobierno de Japón, y destacó la importancia de su asociación de ex becarios para establecer enlaces a largo plazo con los profesionales del desarrollo.

Evaluación de los programas de becas: en la reunión se reconoció que los países en desarrollo ya comienzan a tener una necesidad menor de formación de capacidad mientras que aumenta su necesidad de mejorar la capacidad existente. Por lo tanto, los programas de capacitación se deben diseñar de modo que tengan en cuenta la realidad local y que satisfagan las necesidades de los beneficiarios. En consecuencia, la evaluación de los programas de becas ha comenzado a adquirir gran importancia. Los participantes de la reunión recomendaron la creación de un grupo de trabajo especial para la evaluación del impacto de las becas, presidido por la OMS con el apoyo de otras organizaciones. Este grupo de trabajo indicará cómo se deberá medir el éxito de los programas de becas, identificar los indicadores apropiados para una correcta evaluación, establecer un marco evaluativo y una metodología de evaluación conforme al principio de la presupuestación en base a resultados u otro principio equivalente, y proponer

un formato mejorado para los informes finales de los becarios. Los resultados de este grupo se presentarán en la XVII reunión, a celebrarse en Roma en 2008.

Informe de Chisato Aoki, Secretaría de la OIMT

Oportunidades del MDL para África

Taller para la concientización sobre los proyectos forestales del Mecanismo para un Desarrollo Limpio (MDL) en África

2-5 de octubre de 2006

Accra, Ghana

Este taller fue aprobado por el Consejo Internacional de las Maderas Tropicales en noviembre de 2005 y financiado a través del proyecto de la OIMT PD 337/05 REV.3 (F), presentado por el Gobierno de Ghana para ser ejecutado por la Comisión Forestal de Ghana (GFC). Asistieron al taller más de 80 delegados de los países miembros productores y consumidores de la OIMT en África, los miembros africanos del Fondo Común para los Productos Básicos (FCPB), y representantes de Guyana, Suriname y Trinidad y Tobago. Los delegados pertenecían a organismos forestales y autoridades nacionales designadas (ANDs) para el MDL. En total, 42 países africanos estuvieron representados en el taller, que contó además con la presencia de oradores del Instituto Joannuem, el CIFOR, Intercooperation, el PNUD, COMIFAC, la Corporación Ecovera (Colombia), la FAO, la CMNUCC, EcoSecurities, la OIMT y el Banco Africano de Desarrollo.

Los objetivos del taller eran:

- brindar información sobre las oportunidades que brinda el MDL para África;
- identificar las tendencias actuales y los efectos potenciales de los proyectos forestales para la captura de carbono en el sector forestal mundial, con especial énfasis en los países productores de maderas tropicales del África sub-sahariana;
- investigar las oportunidades y retos para la participación eficaz de los países productores de maderas tropicales del África sub-sahariana en los proyectos MDL y otras actividades forestales relacionadas con la captura de carbono;
- elaborar modelos de contabilización de carbono para los ecosistemas forestales tropicales del África sub-sahariana y otros sistemas de verificación y certificación de créditos de carbono;
- explorar el potencial para establecer mercados de emisiones de carbono para África; y
- estudiar las cuestiones emergentes tales como la reducción de las emisiones de carbono producidas por la deforestación.

El resultado principal del taller fue una mayor apreciación de las importantes oportunidades disponibles para África en el MDL del Protocolo de Kyoto para atraer inversiones nuevas y adicionales en apoyo de los proyectos forestales y de energía renovable. Se explicó detalladamente la importancia de estos proyectos para contribuir a mitigar el calentamiento del planeta, así como las metodologías para identificar y formular proyectos apropiados.

La principal recomendación del taller fue la necesidad de aumentar urgentemente la capacidad de África para identificar y preparar proyectos MDL. Los participantes recomendaron que la OIMT considerara urgentemente la continuación de actividades orientadas al desarrollo de capacidad para la formulación de proyectos MDL aprovechando el impulso generado por el taller.

Entre las otras recomendaciones del taller, se destacan las siguientes:

- Se insta a los países donantes e instituciones multilaterales a financiar una reunión previa a la COP 12 entre negociadores de África y representantes

de la UE, Japón y otros países del Anexo I, sobre temas específicos de África para las próximas negociaciones.

- Se insta a la OIMT a investigar la posibilidad de celebrar un evento paralelo en la COP 12 con el fin de presentar las recomendaciones de este taller para poner más énfasis en las prioridades, problemas y preocupaciones de África en relación con el MDL.
- Se insta a la OIMT a facilitar la organización de talleres regionales orientados a aumentar las capacidades de los países productores para el uso apropiado del MDL en el sector forestal.
- Debería aumentarse la concientización pública del valor del MDL en el sector forestal.
- Se debería apoyar a los países africanos para desarrollar su capacidad y mejorar su conocimiento de los aspectos forestales en las negociaciones sobre el cambio climático, especialmente en relación con la reducción de las emisiones provocadas por la deforestación y la degradación forestal y los procesos de forestación y deforestación dentro del MDL a fin de asegurar que se tengan en cuenta sus prioridades y necesidades.
- Las instituciones multilaterales deberían dar prioridad al papel que desempeñan los ecosistemas forestales y el sector forestal en la adaptación al cambio climático.
- Las instituciones multilaterales deberían investigar junto con otras entidades aliadas nacionales el potencial que puede ofrecer el MDL programático para facilitar y reducir los costos de transacción de los proyectos de forestación y reforestación (FR) del MDL en África. El MDL programático permite a los países no incluidos en el Anexo I formular programas nacionales que incluyan actividades MDL en ciertos sectores específicos.
- Los países africanos deberían tratar el problema de la tenencia de tierras y derechos de propiedad a fin de facilitar las inversiones en actividades del MDL en África, inclusive la comercialización de certificados de reducción de emisiones de carbono (CRE) de los proyectos forestales.
- Los países africanos deben apoyar el desarrollo de capacidades en el uso adecuado de metodologías aprobadas y otras herramientas relacionadas con los proyectos FR-MDL.
- Las instituciones multilaterales deberían simplificar los procedimientos de financiación para la preparación de proyectos FR-MDL.
- Se insta a la Unión Europea a considerar la inclusión de los CRE forestales en el Sistema de Comercialización de Emisiones de la UE post-2012.
- Se insta a las instituciones multilaterales a explorar opciones para facilitar la participación de las comunidades francófonas de África en la preparación de proyectos FR-MDL, comenzando con la traducción al francés de las metodologías y herramientas aprobadas.
- Debería considerarse seriamente la posibilidad de desarrollar más detenidamente el concepto de “bosques designados para reservas de carbono” y la inclusión de CREs de bosques designados en el comercio de carbono.
- Se insta encarecidamente a las instituciones multilaterales y a los compradores potenciales de CREs a organizar un taller con el fin de estudiar ideas de proyectos potenciales de los países africanos.

Actualmente se está finalizando el informe del taller, que una vez publicado, se encontrará disponible en la Secretaría de la OIMT.

Informe de Kwame Asumadu, Consultor del Gobierno de Ghana para el proyecto PD 337/05 Rev.3 (F)